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坚定红色金融初心 传承红色金融血脉

工行重庆市分行发行“红岩精神”红色主题存单

工行重庆市分行选定“红岩精神”

作为本次发行“红色存单”的主题，冠

以“红岩精神，永放光芒”的宣传标语。

“红岩精神放光辉，艰难最是创业

时”。“红岩精神”是中国共产党人精

神谱系的重要组成部分，是重庆区域

红色文化的典型代表，是革命烈士对

共产主义信念执著追求的高度概括，

是以周恩来为代表的南方局老一辈无

产阶级革命家、共产党人和革命志士，

在抗日战争及解放战争初期的斗争中

形成的革命精神，有着极其丰富的内

涵，可以概括为“爱国、团结、奋斗、奉

献”。

在金融功能方面，工

行重庆市分行在符合监管

要求的基础上，对存单进

行了精心创新。本次发行

的“红色存单”为普通版

储蓄存单，面向单笔存入

定期 20 万元以下个人客

户发行，存期包含3个月、

6个月、1年期、2年期、3

年期等期限，存款利率为

基准利率上浮50个基点，

充分让利于广大个人客

户。本次红色金融主题存

单的发行，既体现了工行

以客户为中心、积极服务

重庆经济社会发展的责任

担当，也有助于满足广大

群众对更加优质、美好金

融服务的需求。

此次推出的红色主题存单

中，红岩文化和周边授权由重庆

红岩联线文化发展管理中心（暨

重庆红岩革命历史博物馆，下文

简称“红岩联线”）全权管理。红

岩联线致力于建设世界知名、国

家一流的爱国主义教育基地和红

色旅游目的地。

工行重庆市分行“红色存

单”的发行与该公司的文化理念

相得益彰，一方面“红色存单”能

进一步推动红岩精神拓展更多领

域，另一方面红岩品牌能协助“红

色存单”深入人心。目前，该行已

与红岩联线达成合作共识，在宣

扬红岩文化、推广“红色存单”方

面得到红岩联线的高度认可和大

力支持，双方将共同参与“红色存

单”样式的设计和产品发布。

在存单设计上，本次封套共

2页，1个封面和1个存单。

封面设计用经典的红、金为

主色调，主页是红绸段与印有

“红岩精神”的残缺的纸章，象征

着一代共产党员在逆境中坚守

信念浴血奋战，谱写下的气吞山

河的英雄壮歌。左下角为红岩

广场烈士雕塑、背面用五角星封

口，深入点明红色主题。

存单左上角标注“红岩精

神，永放光芒”字样点名主题，左

下角是“八路军驻重庆办事处旧

址”图样，带有防伪性的底纹采

用发散性波纹控制疏密变化产

生光芒效果，象征着英雄们是突

破黑暗的强光，上下边框用五角

星的位置变化生成向日葵图形，

代表着红星向党、不忘初心。

追忆如歌岁月
赓续红色血脉

坚持以民为本
创新金融服务

携手文旅单位
丰富产品内涵

设计频出亮点
独具典藏价值

“ “红岩精神放光辉，艰难最是创业时”。解放战争时期的重庆，众多被关押在渣滓洞、白公
馆的中国共产党人，经受住种种酷刑折磨，不折不挠、宁死不屈，为中国人民解放事业献出了宝
贵生命，凝结成“红岩精神”，赋予这座英雄城市以红色基因。

在中国共产党成立100周年之际，为坚定红色金融初心、传承红色金融血脉，实现红色文
化与金融业务发展紧密融合，在工商银行总行的指导下，工商银行重庆市分行独家发行了一套
具有重庆地区红色文化印记主题的个人存单——“红岩精神”红色主题存单，成为该行丰富储
蓄存款产品内涵、加强党建与业务的深度融合的最新探索。

这张“红色存单”以“红岩精神”为灵感，集地域性、纪念性、文化性、行业性等于一体，融合
红色IP要素，设计存单样式与存单封套，并采用特殊印钞工艺印制而成，不仅具有凭证作用，也
具备收藏价值。
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□本报记者 向菊梅

市民杨旭最近遇到两件新鲜事：一是用旧纸箱寄快递，菜鸟驿站给她补贴了3元运费；
二是在网上买手机，装手机的箱子不是纸箱，而是来自于顺丰的一个可共享的环保盒子。

这是怎么回事？
原来，就在上月，市发改委、市邮政局等9部门联合印发了《重庆市关于加快推进快递

包装绿色转型的实施意见》（下称《意见》）。一场快递包装的“绿色革命”，正在重庆展开。

绿色快递绿色快递 离重庆还有多远离重庆还有多远

要以科技创新促进相关绿色产品供给；目前政策主要偏向快递包装，这还不
够，要覆盖绿色快递各个环节

政策引导，快递包装绿色转型加快步伐

近年来随着电商的迅猛发展，我国快
递包裹数量呈爆发式增长。以重庆为例，
今年“双11”（11月1日-16日）期间，全市
共处理快件1.95亿件，同比增长24.11%。
快件数“井喷”背后，快件过度包装所导致
资源浪费、包装废弃物对环境所造成的影
响，不容忽视。

“其实自2018年国家出台《快递暂行
条例》后，绿色快递就已经在我市悄然兴
起。”长期研究物流领域的重庆社科院国际
经贸与物流研究所所长马晓燕介绍，今年
国家又提出碳中和、碳达峰目标，重庆更是
加快了绿色快递发展步伐。

如2019年，重庆将快递包装废物减量
控制纳入中心城区“无废城市”建设试点内
容中。今年11月初重庆又出台了《意见》，
对快递绿色包装提出标准化、绿色化和可
循环等新要求。

《意见》明确，到2022年，重庆基本形
成快递包装治理的激励约束机制；电商和
快递规范管理普遍推行，电商快件不再二
次包装比例达到85%，可循环快递包装应
用规模达7万个，快递包装标准化、绿色
化、循环化水平明显提升。

到2025年，形成贯穿快递包装生产、
使用、回收、处置全链条的治理长效机制；
电商快件基本实现不再二次包装，可循环
快递包装应用规模达10万个，包装减量和
绿色循环的新模式、新业态发展取得重大
进展，快递包装基本实现绿色转型。

政策引导下，多家物流企业积极响应。
12月2日上午，九龙坡黄桷坪铁路三

村菜鸟驿站，一位市民正在往绿色回收箱

里放旧纸盒。“来取快递的居民可以当场拆
下快递纸箱，放在回收箱里。”菜鸟驿站站
长李腊说，“如果居民用这些旧纸箱寄快
递，扫菜鸟裹裹App可领3元邮费补贴。”

为了鼓励更多市民参与回收，菜鸟还
推出领鸡蛋活动，市民若放一个箱子在回
收箱里，可以领取一枚鸡蛋。

“根据测算，回收100个快递箱，相当
于种1棵树。”李腊说，以铁路三村菜鸟驿
站为例，这里每天可回收至少30个纸箱，
每年就相当于为重庆种了100多棵树。而
目前重庆有4000多家菜鸟驿站，绿色回收
箱已成为其标配。

据记者了解，除了菜鸟，顺丰和邮政也
频频加码包装绿色化。

如邮政，在快递网点设立了包装废弃
物回收装置，这个回收箱还用隔层的方式，
对塑料和纸质材料作了分类，减少回收工
作量。顺丰则建立末端回收机制，对于回
收率排名靠前的营业点和快递员，给予奖
励。同时，顺丰还推出名叫π-box的共享
环保盒，一个盒子可循环使用70次以上。

“我市快递包装绿色转型已初见成
效。”马晓燕评价道。市邮政局发布的数据
显示，截至去年10月，全市电商快件不再
二次包装率达76.09%；主要品牌快递企业
循环中转袋使用率达到87.77%。

此外，物流公司还在运输环节“做文
章”。顺丰渝北空港分部经理陈星宇告诉
记者，在重庆，顺丰快递小哥末端收派件用
的三轮车，已基本替换成电动三轮车。菜
鸟前不久还在重庆交通职业学院、重庆文
化艺术职业学院投用了无人电动快递车。

不过，重庆绿色快递快速发展
的同时，在行业认识、监管，以及物
流企业发展动力等方面也存在不
足。

“许多人对绿色快递发展认知
不够全面。”马晓燕指出，这主要表
现在认为绿色快递就是要把精力
集中于推动快递包装绿色化，对于
在干线运输、处理中心等环节如何
实现节能减排，缺乏系统认知；另
一方面，更多地把环保责任压在快
递企业身上，对于各相关方如电商
企业、广大用户如何发挥作用，缺
乏明确认知。

其次，绿色快递治理的力度不
足。一是行业监管整体偏弱。据
马晓燕分析，目前，行业管理部门
对快递企业在绿色包装、绿色运
输、绿色设施设备等方面的要求基
本属于号召性质，相关标准也属于
推荐性，对快递企业缺乏刚性的约
束力。

二是上下游协同治理欠缺。
此前，国家邮政局相关负责人就表
达了隐忧，如快递包装方面，邮政
部门出台的文件只是针对寄递企

业在包装的选用和操作方面，明确
了他们的法律义务和责任，但包装
的生产是在前端，涉及到管理、生
产等部门，超出了邮政的职权范
围。

最后的结果就是，物流企业发
展绿色快递的动力不足，投入不
足。记者采访发现，前两年，有快
递公司还非常热衷末端回收，给做
得好的营业网点高额奖励，但最近
一年奖励越来越少，导致网点参与
回收的意愿大打折扣。

“快递企业投入降低，一个直
接原因是发展绿色快递成本高。”
马晓燕分析指出，绿色包装尽管
可以最大程度地提升使用效率，
降低总体成本，但前期投入的成
本压力依然过大；使用新能源汽
车从节约燃油角度和降低维护保
养成本来讲，相比同规格的燃油
车具备一定优势，但前期投入成
本过大，直接阻碍了快递绿色运
输的实现。快递基础设施设备的
绿色改造与建设更是投资巨大，
成为多数快递企业难以承受的成
本压力。

投入不足，且行业监管缺乏刚性约束

多位专家建议，重庆要发展好
绿色快递，首先要以科技创新手段
促进绿色产品供给，降低绿色快递
成本。

前不久，“重庆造”标准化托盘
“小蚁托盘”正式上市。这项由重
庆国际复合材料股份有限公司研
发推出的托盘产品，由PP加玻纤
的新复合材料制作而成，主要用在
快递中转仓库。

据“小蚁托盘”负责人侯凯介
绍，1个“小蚁托盘”1年可循环使
用6次，使用寿命最长10年，而传
统木制托盘仅可使用1次。1棵生
长20年的树可做5个木托盘，那么
使用1个“小蚁托盘”就相当于减少
了12棵树的砍伐。更重要的是，
由于“小蚁托盘”可共享、循环使
用，使用者支付的费用是传统木制
托盘的一半。

“这种低成本的绿色产品供
给，越多越好。”陈星宇说，现在快
递行业苦于没有更多低成本、高科
技的绿色产品，也影响了绿色快递
发展进程，“可降解的防水袋，更加
薄的纸箱，这些都是需要攻克的技

术难题。”
其次，重庆可进一步强化绿色

快递行业监管与支撑力度。“首先
要有政策，重庆可争取、发布更多
财政补贴扶持政策、科技研发扶持
政策、人力资源扶持政策。”马晓燕
说，目前出台的政策主要偏向快递
包装，这还不够，要覆盖绿色快递各
个环节。同时加强对绿色包装、绿色
运输、绿色设施设备发展情况统计，
建立发展指标，从而形成权威性的行
业绿色发展信息，并及时发布。

此外，马晓燕还提出，重庆要
创新绿色快递行业发展机制。如
创新信用评级机制，联合上游电商
企业，对快递用户使用绿色包装、
参与绿色回收等消费活动进行信
用评级，按照不同级别给予不同的
奖励，以提升用户参与快递绿色发
展的积极性。再如创新供应链发
展机制，创新主体应包括快递企
业、上游电商企业与平台、下游各
类快递用户、绿色金融机构、政府
部门、社区管理、公益组织等，通
过各方协同努力、协调联动，共同
推动绿色快递发展。

科技创新，可有效降低绿色快递成本

快件数量爆发式增长，其过度包装所导致资源浪费、包装废弃物对环境所造成
的影响不容忽视。以重庆为例，今年“双11”期间全市处理快件达1.95亿件
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▲11月24日，四川外国语大学快递服务中心，大学生取件后将包装盒拆下投入回收箱供重复利用。
记者 崔力 摄/视觉重庆

▲12月2日，九龙坡黄桷坪铁路三村
菜鸟驿站，市民将快件包装盒拆下后放入
回收箱，就可在网上申领奖品。

记者 罗斌 摄/视觉重庆

▲疫情常态化防控期间，快递业发展
依然迅速。 记者 张锦辉 摄/视觉重庆


